

# UNIVERSIDAD DEL SURESTE.

TEMA: GANADERIA EN MÉXICO.

MATERIA: PRODUCCIÓN SUSTENTABLE DE  
LECHE.

ACTIVIDAD: ENSAYO.

PROFESOR: MVZ SERGIO CHONG VELASQUEZ.

ALUMNO: ALEJANDRO MORALES TAPIA.

LICENCIATURA: MEDICINA VETERINARIA Y  
ZOOTECNIA.

NOVENO CUATRIMESTRE.

# GANADERÍA EN MÉXICO.

## Introducción.

Como bien conocemos en nuestro país existen diferentes tipos de razas de ganado que fueron introducidas por países extranjeros, y conforme han pasado los años se buscado el mejorar y por lo consiguiente tener como objetivo fundamental el mejoramiento genético, tales como son las razas bus taurus provenientes de Europa y bus indicus provenientes de Asia. Enfocándonos al ganado lechero en razas top en producción como lo son: razas Holstein, jersey, suizo pardo, de las cuales son distinguidas por su gran capacidad lechera, la cual es rica en grasas, vitaminas y lípidos. Teniendo en cuenta que las vacas deben haber sido preñadas y posteriormente tener un ternero que alimentar para dar inicio a su periodo de producción. El grado de producción de cada vaca dependerá de múltiples factores a considerar como ya mencioné de acuerdo a la raza además del tipo de alimentación, instalaciones, manejo etc. Esto podrá garantizarnos una leche en cuanto a calidad nos referimos, el arte de la leche comenzó en México luego de la revolución con la llegada de conquistadores como lo fueron: europeos, españoles, ingleses etc. La leche anteriormente era una actividad poco utilizada, el modo de transportarla era a través de tarros de metal o de barro que se colocaban en los laterales del caballo, actividad que aún se práctica, con la llegada de los ferrocarriles está actividad se impulsó ya que era más fácil llevarla a varios puntos de la región otorgando una manera más accesible a los consumidores de aquel entonces.

Las cuencas lecheras son aquellos espacios destinados a la producción de este liquido de tal alta demanda y se encuentran distribuidos en diferentes espacios de nuestro país, existen alrededor del mundo diferentes tipos de razas tanto lecheras como cárnicas, además de las consideradas doble propósito, actualmente en México existen varios cruces de diferentes razas, pero nos enfocaremos a las 3 principales razas bases del mundo de la leche las cuales son: jersey, pardo suizo y Holstein.

Comenzando con la raza Holstein pertenece a la clase bus taurus de origen Holanda, proporciona una gran cantidad de leche procesada que se consume en nuestro país y en cierta parte la más competitiva si en cuanto en rendimiento se refiere tomando bajo comparativa el pardo suizo y jersey que está se diferencia por ser una leche de mayor aporte en grasa pero menos productiva a comparación de la Holstein, a inicios del siglo xx con la necesidad de reabastecer los inventarios se importaron razas lecheras lo cual favoreció en el aumento de nuestra producción además de que permitió que se diera inicio a la leche como una actividad comercial, en el año de 1950-1970 el impacto de la distribución de la leche fue de forma positiva lo que ocasionó que nacieran pasteurizadoras importantes tales como la laguna o Aguascalientes y Querétaro, en este tiempo la actividad lechera ya era importante dentro de la ganadería.

La leche como único alimento proveniente de la naturaleza conforme el pasar de los años ha ido evolucionando hasta poder tenerla al alcance de nuestras manos cabe recalcar que con el pasar de los años siempre de ha buscado el mejoramiento genético para lograr una mejor producción y calidad del producto, viendo a escalas nutricionales promueve un buen desarrollo de las especies, es considerada como uno de los alimentos más completos para las personas por los rangos nutricionales que esta es rica en proteínas, vitaminas y minerales. Con las diversas fuentes de sistemas productivos que poseemos la producción promedio de leche en los últimos 5 años ha sido de 11 mil millones de litros anuales es decir casi 2% de la producción mundial, México se le considera su participación en el mercado de la leche, porque es uno de los principales importadores de leche a nivel mundial, entre que las que destaca la importación de leche descremada en polvo, esto quiere decir que a México no le alcanza su producción para satisfacer las necesidades de su población, consume más de lo que produce.

## Conclusión:

Como ya vimos la leche es considerado como uno de los alimentos más importantes en el consumo humano, ya que tiene gran aportación nutricional para nosotros nos aporta vitaminas, proteínas y minerales que ayudan a nuestro desarrollo desde edades muy tempranas, a través de los años se ha ido en busca del mejoramiento genético de los animales con el fin de tener un mayor y mejor producción y poder abastecernos al 100% de acuerdo a nuestras necesidades sin embargo, aún no somos autosuficientes y es por eso que importamos de otros países para cubrir la demanda de este alimento tan esencial e importante para el día a día.

## Bibliografía.

- Producción sustentable de leche, antología universidad del sureste, 2023  
<https://plataformaeducativauds.com.mx/assets/docs/libro/LMV/bce597f87f8e4eb9388f72dd0c9155b0-LC-LMVZ901%20PRODUCCION%20SUSTENTABLE%20DE%20LECHE.pdf>